

REDACCIÓN

Conde de Rius, núm. 12, entresuelo

ADMINISTRACION

Nao, 13, 2.º, 2.º

Precios de suscripción

Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
 España, trimestre... » 4'50
 Unión postal, un año... » 36'00
 Anuncio y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATOLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
 Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.
 Sin concisión no hay periodismo posible.
 No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 La correspondencia literaria al Director.
 La económica al Administrador.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—Stos. Canuto y Marío mrs.

SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Fabián y Sebastián mrs.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA ENERO

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)

La buena Prensa

ORACIÓN COTIDIANA PARA ESTE MES

¡Oh Jesús mío por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que nos persuadamos de que debemos trabajar en favor de la buena Prensa.

RESOLUCION APOSTOLICA

Luchar enérgicamente contra el mal periódico y propagar el bueno.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Señora de los Dolores, en la Trinidad.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de la Santísima Trinidad, permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de ocho á once y por la tarde de tres y media á siete.

Parroquia de la Santísima Trinidad

A las seis menos cuarto de la tarde continúa la novena de la Sagrada Familia.

Parroquia de San Francisco

Continúa el mes de la Sagrada Familia, que se hará en las misas de seis y de ocho.

Parroquia de San Juan Bautista

Continúa el mes de la Sagrada familia durante la misa de las cinco y media.

Iglesia de Jesús-Maria

A las seis de la tarde proseguirá el Octavario del Santo Nombre de Jesús con Exposición.

La crisis del gabinete francés

Combes va á caer, si no es que ya ha caído: su muerte ministerial es inevitable, y sólo extraños accidentes pueden haberla dilatado unos días.

Combes cae, y cae arrastrado por sus propios excesos. Ha sido en esta tercera república el gran tirano, que no reconoce rival sino en aquellos déspotas feroces que bajo el imperio de la primera fueron el terror y la execración del mundo. Combes ha sido el enemigo más encarnizado de la libertad, que él y sus adláteres proclaman á todas horas: enemigo de la libertad religiosa y de la libertad civil, de la libertad social y de la individual, de la libertad de conciencia y de la libertad de enseñanza. Porque las Ordenes religiosas, amparándose en la constitución francesa, estorbaban con su acción la acción sectaria, que no política, de Combes y su ministerio, han sido por él fieramente combatidas, disueltas y expulsadas del territorio nacional; porque religiosos y no religiosos, á beneficio de la libertad establecida, oponían con la enseñanza un muro de contención á los desbordes de la impiedad, fomentada eficazmente desde las esferas gubernativas, se ha visto combatida sin tregua la enseñanza católica. Verdad que no ha sido Combes el primero en poner mano en obra tan nefanda; pero nadie en estos tiempos le ha igualado en furor, en despotismo y crueldad. Por él han sido perseguidos religiosos y seglares, personas civiles é individuos del ejército, de aquel ejército hasta ahora acaso el más respetable del mundo, y por él llevado á lo más hondo de la degradación y de la infamia. Por él ha sido reputado como delito, no ya el defender la religión de los mayores, sino simplemente el entregarse á una sola práctica piadosa, delito que se ha castigado villanamente sin cometer-

lo el propio acusado, con sólo que pudiera imputarse á persona que tuviese algo que ver con él.

Para ello se estableció un sistema de espionaje, que al ser conocido, ha causado vergüenza y horror á todas las naciones del globo.

Tomos en folio se llenarían con el relato de las indignidades de ese clérigo apóstata, verdugo de la religión que le alimentó en su seno, y aprobio del pueblo que le cuenta como suyo.

Por fin cae este sér degradado y ruín; pero ¡ay! que su caída, si representa un triunfo de la justicia y la dignidad, no es tan profunda como debiera.

Al leer la reseña de la sesión del Parlamento en el sábado último, no puede menos de afligirse el ánimo considerando que el grito de reprobación levantado contra el infame déspota no es tan unánime ni tan aterrador como tenían derecho á esperar el pueblo y la religión ultrajados. Viva fué la interpelación de Mr. Ribot, representante de las oposiciones; pero no menos viva y arrogante fué la actitud del propio acusado y de Mr. Jaurés, que se levantó para combatir á Ribot con su impetuosa elocuencia.

La orden del día presentada por Bienvenu Martin fué después de todo aprobada en su conjunto y en sus tres partes. La primera de éstas relativa á las explicaciones del Gobierno, fué aprobada por seis votos no más de mayoría; la segunda, referente al programa del Gobierno, se aprobó por 380 votos contra 55; y la totalidad, por 289 contra 279.

De suerte que Combes no ha sido materialmente derrotado. El Gobierno que le sucede aceptará el mismo programa y la misma actitud de trabajar contra todos los estorbos; y tendría algo de extraño que acabase por adoptar los mismos inicuos procedimientos?

Desde luego bueno es recordar que á Waldek-Rousseau, acusado de tiranía, le sucedió Combes, cien veces más tirano; conque bien pudiera sucederle á Combes otro tan tirano por lo menos como él.

LA GUERRA

Una visita á Port-Arthur

Bahía Luisa 5, de octubre.

Y nos ponemos de nuevo en marcha precedidos de dos gendarmes á caballo. Llevan uniforme rojo, kepís del mismo color con diminutos galones dorados. Habíamos andado unos mil metros, cuando nuestros guías descienden de sus monturas y nos las ofrecen.

Como la perspectiva de una caminata á pie de nueve millas no es para hacer reír á nadie, y menos á nosotros, que estábamos rendidos, aceptamos el ofrecimiento y montamos, no sin dificultad, pues, entre paréntesis, los caballos japoneses son muy viciosos y poco hechos á servir en el ejército.

Hace un calor tórrido, insoportable. Nuestros gendarmes nos siguen con gran trabajo, sudando á mares. Cuando les miramos nos contestan con una sonrisa, con una sonrisa forzada que equivale á un «¡asi os caigáis del caballo y os rompáis una pierna, impertinentes periodistas!» Estoy seguro que nos iban encomendando á sus dioses infernales. ¡Pero tenían orden de ser amables! Si un europeo nos hubiera visto creería que llevábamos dos prisioneros japoneses.

Atravesamos grandes llanuras, después un pueblecillo donde los soldados nos ofrecieron té. A todo lo

largo del camino vemos campamentos. Los caballos están amarrados al abrigo de los taludes. Los soldados se cobijan en casas hechas con troncos de árboles y ramas.

Más lejos divisamos una pequeña colina fortificada. El sol dando de plano en sus cañones los hace brillar. Tropezamos con gran número de carros de dos ruedas, hechos para conducir municiones á través de pésimos y estrechísimos caminos. Allí varios hombres se bañan en un riachuelo; otros lavan su ropa. Todo se hace al aire libre y yo me pregunto como este ejército podrá soportar el invierno.

Campos enteros están plantados de pedazos de bambú formando caracteres japoneses. Los soldados japoneses muertos durante el sitio, son enterrados allí. ¡Hay millares y millares!

Un montón de tierra, con caracteres mayores que los otros, enseña el sitio donde está enterrado un oficial superior. Aquí y allá se ven pequeños campamentos en las vertientes de las colinas y al abrigo de los tiros. Algunos hombres trabajan en las trincheras. Más lejos se ven otros que elevan con gran trabajo gruesos cañones. ¡Qué actividad! Y los carros van y vienen, mientras los telegrafistas ponen hilos y postes. Un globo se eleva delante de nosotros á 200 metros. Va en él un oficial. El carro que lleva la bobina que le sujeta avanza lentamente y se ve al aeronauta agitar sin cesar en todas direcciones dos pequeñas banderas. Esta ascensión ha sido vista por los rusos que envían una lluvia de obuses, que nos obligan á ponernos al abrigo del talud.

Se interrumpe la circulación mientras caen los proyectiles. El globo comienza á descender lentamente. Media hora después dejan de caer proyectiles y reanudamos el viaje. Los agregados militares nos miran con gran curiosidad, se pasean á caballo, y los distintos uniformes que llevan forman un conjunto muy notable. Me fijo principalmente en un oficial patagón y en otro gaucho, que apoyan la punta de sus pies en estribos más extraordinarios aún que las sillas en que van montados.

Llegamos, por fin, á un gran pueblo, cuyas plazas están llenas de barracas donde los chinos venden á los soldados japoneses huevos, cerveza, sakai (vino de arroz), cigarrillos, etc. y aquéllos pagan con pequeños billetes que el Japón ha puesto en circulación especialmente para la guerra. Descendemos de nuestras cabalgaduras para descansar un poco; todos los soldados nos miran con gran curiosidad, extrañados de que los gendarmes nos hayan prestado sus caballos. Descansamos un rato y seguimos el camino. Atravesamos la vía férrea que los japoneses han construido para sus trenes, no olvidándose de serrar las traviesas para el caso en que los rusos lleguen. Se acaba de reparar una bonita estación y un puentecillo construido sobre el camino. Un tren llega. Nos paramos para verle descargarse. Trae inmensos obuses. Un oficial se acerca á nosotros y nos obliga á partir. ¡All right! Cien metros más allá se elevan tres tiendas delante de una casa.

Los gendarmes nos anuncian que hemos llegado, y, mientras entren en las tiendas á prevenir á sus superiores, nos, sentamos sobre el tronco de un árbol tendido en el camino y muy cerca de un arroyuelo que baja cantando por la explanada.

Oficiales japoneses, montados en soberbios caballos ingleses, pasan ante nosotros; les precede un sargento graduado. Sin duda es el Estado Mayor. Las estafetas van y vienen sin cesar y detrás de nosotros los soldados se presentan á la entrada de una casa transformada en casa de correos y telégrafos. Vuelven los gendarmes y nos hacen entrar en la tienda de enemigo, donde vemos tres cajas y una pequeña mesa. Hace un calor sofocante. Esperamos sentados y con curiosidad de saber lo que nos sucedería...

—Nuestras aventuras—dije á Emerson—son cada vez más extraordinarias. Se prohíbe á los extranjeros visitar los campos enemigos y á nosotros se nos obliga á hacerlo. ¿Qué nos sucederá ahora, amigo Emerson?... Preparémos á entrevistarnos al general Nogi; venir de París para tal interviu bien vale la pena de las pasadas peripecias.

—¿Tiene usted razón Smet!... Pero le voy á ser franco... ¡Tengo miedo!

—De qué?

—De los japoneses... ¡Me dice el corazón que nos fusilan!

—¿Que nos fusilan?... ¡Bah!... ¡Si sólo eso! No, Emerson. Estoy seguro de que se nos va á tratar con todo género de consideraciones. Nunca creí que los americanos fuesen ustedes tan pesimistas.

Nos llamamos y seguimos esperando.

Dos oficiales entraron al cabo de un buen rato en la tienda: el primero de rostro enérgico, con los bigotes negros muy levantados y con estrellas de plata en un uniforme negro; llevaba bota á la ecuyère. Era el mayor Yamaoka. El segundo parecía no tener cara. Entre sus enormes lentes con montura de oro, sus enormes bigotes y su barba enmarañada, apenas se veía un poco de carne llena de arrugas. En el uniforme llevaba también estrellas de plata y sus botas eran bajas, como las que usan los soldados de caballería japonesa. Era el mayor Yamagutchi, de la reserva.

Nos estrecharon la mano y comenzaron una conversación pintoresca. Unas palabras en alemán, otras en francés y las más en inglés.

Tuve que contar por la milésima vez las peripecias de nuestro viaje.

—¿De modo que pudieron ustedes franquear la línea del bloqueo?—nos preguntó Yamaoka.

—Sí, pero no sin trabajo; había siete de nuestros buques; fué preciso ayudar á la vela con remos. ¡Mire usted qué manos traemos!

Y le enseñé mis manos, que parecían dos bifecks.

—Yo felicito á ustedes calurosamente por tanto arrojo—dijo el mayor Yamaoka, que era el único que hablaba.—¿Están ustedes satisfechos de su viaje?

Hasta ahora sí, aunque hemos perdido nuestro equipaje, lo que nos obliga á no podermos mudar estos trajes, ya viejos, y estos sombreros de cautchuc.

—¿Tienen ustedes noticias de su agregado M. de Cuverville?

—No sabemos nada.

—Tampoco nosotros. Nuestro emperador dió orden á la flota de buscarle durante un mes. Yo—continuó el mayor—he remitido por parlamentario al coronel Reiss cartas para M. de Cuverville. La última era del Gobierno francés. Después no he vuelto á saber más. En el Japón hemos sentido todos su pérdida. Queremos mucho á los franceses, cuyo carácter militar tanto se parece al nuestro. Por eso sentimos que nuestro Gobierno no haya enviado ningún agregado militar.

MARCEL SMET

SECCION AMENA

MUSEO CURIOSO

En el reino del Olvido, en una provincia que llaman *Babia*, existe una ciudad célebre denominada *Jauja*, notable por muchos conceptos, y sobre todo por un magnífico museo histórico que es el asombro del *atrevido viajero* que visita aquellas apartadas regiones.

Este museo está enclavado en el campo del Honor, colindante con el campo de *Agramante*, el camino del vicio y la senda de la virtud; suben á él por la pendiente del crimen, se asciende por la escala del dolor, y después de tranqueada la *Sublime Pueria*, se halla el visitante dentro del edificio.

Multitud de secciones componen este museo.

La primera que se visita es la de pinturas.

En ella se encuentran los retratos del que *asó la manteca*, el que *inventó la pólvora*; el *preste Juan de las Indias*, el cura de la *Bisbal*, *Picio*, *Perico el de los palotes*, *Periquito entre ellas*, *Juan Lanas*, el negro del *sermón*, el rey que *rabió*, el moro *Muxa*, el del tío que *pasó el río*, el de *Villadiego*, el de *Perogrullo* y otros varios que en ese momento no recuerdo.

De esta sala se pasa á la de armas, y en ella se ve la *espada de Bernardo*, la de *Damocles*, la de la *Justicia*, la de la ley, el *dardo amoroso*, el *sable* que esgrimen muchos, la *lanza* de un carro, las *flechas de Cupido*, la *carabina de Ambrosio*, la *maza de Fraga*, el *puñal de la traición* y el *cañón de la chimenea*.

De aquí va á la sección de ropas, en la que se ven las *faldas* de una montaña, la *camisa de once varas*, el *velo del pudor*, la *capa del misterio*, el *manto* de la hipocresía, el *manto* de la noche, las *galas* del lenguaje, los *pantalones* que se ponen algunos, la *gorra* que se ponen muchos, la *manta* que se lía á la cabeza, el *zapato* que aprieta el pie, las *botas* que algunos se ponen y las *calzas de Villadiego*.

En el salón de preparados anatómicos se pueden ver el *ojo médico*, el *ojo avizor*, las *manos largas*, la *cabeza* de motín, la *cabeza* de turco, el *dado del destino*, el *pie* del que cojea, el *brazo* de mar, las *espaldas anchas*, el *mucho pecho*, el *mucho estómago*, la *sangre gorda*, la *sangre azul*, el *ojo* del boticario, el de la *llave*, los de un *puente*, la *piel* del diablo, la *carne* de perro, la *mata* sangre, la *boca* de ganso, y la *del pozo*.

Pasamos á la sección de objetos varios, y en ella vemos el *prisma* color de rosa, el *reloj* de Pamplona, el *áncora* de salvación, el *cáliz* de la amargura, la *copa* del placer, la *tea* de la discordia, el *tonel* de Diógenes, la *linterna* del mismo, la *balanza* de la justicia, el *cuerno* de la abundancia, los de la *luna*, la *nave* del Estado, el *timón* del Gobierno, las *riendas* del poder, los *papeles* de mi pleito, el *papel* mojado, el *mal papel*, la *piqueta* de la revolución, el *nivel social*, la *regla* de conducta, la *paja* del ojo ajeno, la *viga* del propio, el *tapele* sobre el que se ponen las cuestiones, la *pildora* que se traga cualquiera, la *soga* del ahorcado, la *bolsa* del miserable, la *disciplina* militar, la *bola* que rueda, los *lazos* del matrimonio, la *madeja* que se enreda, el *asador de palo* de la casa del herrero, la *cana* que se echa al aire, el *banco* de la paciencia, los de *crédito*, la *astilla* de tal palo, el *crystal* con que se mira, la *cadena* de un rigodón, la *buena madera*, la *pasta* florida, la *horma* de su zapato, el *vil metal*, el *falso oropel*, la *espuela* del deseo, el *agijón* de los celos, é infinitos objetos más que sería el cuento de nunca acabar enumerarlos.

Se pasa de esta sección á un pequeño jardín en el que crecen vegetales rarísimos, como son: el *árbol* de la familia, la *planta* del pie, la *palma* de la mano, la *palma* de la virtud, la *palma* de la virginidad, la *mata* de pelo, la *mata* hierba, la *flor* de la juventud, las *hojas* de un libro y la *flor* de la esperanza.

En este jardín hay una colección zoológica de lo más notable: allí están el *gallo de Morón*, los *gallos* de los cantantes, el *potro* del martirio, los *caballos* de vapor, la *cigüeña* que algunos pintan, la *gallina* de los huevos de oro, el *pavo* de muchas chicas, el *miço* que algunos dan, la *culebra* que le arman á cualquiera, el *toro* que sueltan á muchos, el *caracol* de una escalera, el *gatillo* de un fusil, el *caballo* blanco.

Como, naturalmente, si alguna vez visitas, estimado lector, este museo, has de emplear en ello varias horas, para que puedas reponer tus fuerzas hay un magnífico *restaurant*, en el que pueden servirte pocos, aunque excelentes platos: figuran en ellos el *lomo* de tejado, *la tortilla* que se

vuelve, la carne de gallina, filetes de una moldura, la carne de cañón y los sesos de mosquito, y además un magnífico pan de la emigración amasado con la harina de otro costal. Vino no hay; pero en cambio tienes una fresca y cristalina agua mansa y agua pasada; como postres te servirán, si lo deseas, el dulce rumor de la brisa ó las almiaradas frases de la galantería.

Merece la pena de visitar tan notable monumento.

INFORMACION

En el Ayuntamiento

A la sesión de ayer asistieron los siguientes señores concejales, presididos por el señor alcalde: Cañellas, Malé, Cuchi, Barba, Perulles, Chulvi, Vilar, Vidal, Yxart, Boxó, Vallhonrat, Virgili, Teixidó, Monguío, Cavallé, García, Masdeu, Panasachs y Merola.

Fue aprobada la distribución de fondos para el corriente mes que asciende a la suma de 40.284'87 pesetas.

Pasa á la comisión de Hacienda una comunicación del señor gobernador de la provincia devolviendo aprobado el presupuesto ordinario de Ensanche.

Dióse cuenta de otra comunicación del letrado don Antonio Virgili declinando el encargo que le confirió el Ayuntamiento para dictaminar en un asunto de aguas.

Apruébase un dictamen de Fomento autorizando á D. Antonio Llaveria para verificar un empalme con la cloaca de la calle de Pons Icart.

Acuérdase exponer al público el informe de la Alcaldía acerca la división de secciones para la renovación de la Junta municipal.

Dióse lectura á una Comunicación de la Alcaldía acompañando el resultado de la rectificación anual del padrón de vecinos, que es de 19.588.

El secretario da cuenta de una proposición que firman los Sres. Chulvi y Panasachs modificando las horas de oficina que pide sean de nueve á una y de siete á ocho y que las comisiones se reúnan por la noche.

El Virgili se adhiere.

El Sr. Caballer dice que siendo revocación de acuerdo se demore hasta la próxima sesión anunciándose en la convocatoria.

Los Sres. Chulvi y Cañellas piden se tome en consideración como así se hace por unanimidad.

Luego se promueve una pesada discusión sobre si procede ó no aprobar en el acto la citada proposición, acordándose aplazarla para la próxima semana.

Se ratifican los acuerdos tomados por el Ayuntamiento en el mes de octubre, quedando sobre la mesa los del mes de noviembre.

Terminada la orden del día hace uso de la palabra el Sr. Chulvi para censurar la orden prohibiendo que los carros carguen las mercancías de la línea del Norte en la calle del Mar.

El Sr. Masdeu, autor de dicha prohibición, trata de defenderse y se ensarzaron de palabras los Sres. Masdeu y Chulvi entre los comentarios del público.

El Sr. Cañellas se lamenta de que se sostengan estas polémicas sin importancia y que desdican de la seriedad de la Corporación.

Por fin dase el asunto por terminado y se suspende la sesión.

El viernes próximo, día 20 de los corrientes, el vecino pueblo de la Canonja celebra su fiesta mayor anual. Este año festejará al excelso mártir San Sebastián con extraordinarias funciones religiosas y diversiones populares. Los Oficios divinos serán á grande orquesta por la tan renombrada de Villafranca del Panadés, en cooperación con la acreditada capilla que dirige el Sr. Roig de esta capital. El panegírico está á cargo del Rdo. don Pablo Bertrán, coadjutor de Vilaseca. Serán todas las funciones religiosas con asistencia de las autoridades locales, asistiendo á la procesión, que promete ser lucidísima, el Colegio de San Luis Gonzaga que dirige el Sr. Pujol y las sociedades recreativas «Nueva Amistad» y «Sol naciente» con sus respectivos estandartes y bandas de música.

Además habrá función teatral en el «Zorrilla», y otras diversiones en los demás centros de recreo.

Un individuo de la arrendataria detenido ayer á un anciano sacerdote muy conocido en esta ciudad, el cual, á pesar de haber manifestado al consumidor no llevar nada sujeto al impuesto, no pudo librarse de ser tratado con bastante desconsideración, siendo registrada su faltriquera.

No nos oponemos á que los empleados de Consumos cumplan con toda escrupulosidad su deber, ya que en ello les va el destino; lo que no puede tolerarse son ciertas libertades capaces de apurar la paciencia del más flemático.

Dice el *Diario de Barcelona* de ayer: «Sobre las cuatro de ayer tarde recaló de América del Sur el vapor de este comercio «Berenguer el Grande». Dicho buque encontró frente á las Colombres un vapor italiano sin gobierno, al que tomó á remolque y remolcó hasta cerca de Tarragona, donde tuvo que abandonarle por haberse roto los calambres de remolque».

Se nos dice que en la noche del pasado martes fué puesta en escena en el Teatro Principal de esta ciudad una obra tan brutalmente pornográfica y falta de arte que no hay estómago medianamente delicado que sea capaz de resistirla.

Se nos ha dicho también que previendo sin duda lo que había de ser la tal producción, no asistió ninguna señora al teatro, de lo que nos alegramos grandemente, lamentando que por quien debe no se prohiban semejantes porquerías.

Mañana viernes de siete á diez, se dirán misas en la iglesia de San Juan Bautista en sufragio del alma de D. Francisca Fortuny, viuda de Dalmau, con motivo del segundo año de su fallecimiento.

Hace dos días se encuentra en esta ciudad el señor inspector general de la acreditada Compañía de Seguros «La Actividad», el que ha conseguido aumentar extraordinariamente el número de los innumerables abonados á la citada empresa.

Algunas de las personas que acostumbraban á concurrir á las sesiones del Ayuntamiento esperaban que en la de ayer se presentaría para la debida aprobación la célebre cuenta de los gastos del viaje á Zaragoza de la comisión de nuestro Municipio, hace la friolera de tres meses.

Ignoramos por qué motivo, la citada cuenta no se presentó tampoco ayer, quedando el pueblo sin saber á estas horas cuanto gastaron sus representantes en aquel viaje.

Por tratarse de un querido paisano nuestro copiamos el siguiente suelto del periódico *El Deber* de Olot:

«El pasado sábado, último día del año, dióse final á las fiestas del año Jubilar con la celebración de un solemne oficio pastoril en la iglesia de Ntra. Señora del Tura.

Terminado que fué el divino oficio, cantóse un solemne *Te-Deum* compuesto ex-profeso para dicho acto por el distinguido músico organista de la Iglesia Parroquial, Rdo. D. Jaime Martorell.

La selecta concurrencia, entre la que se destacaba la Junta Jubilar, los representantes de las órdenes religiosas de esta villa y varias personas conocidas como inteligentes en el arte musical, salió altamente complacida del acto, felicitando con entusiasmo al reverendo Martorell por su obra en la que se revela ser un consumado compositor».

Ayer le fué comunicado el auto de prisión á un sujeto extranjero que hace dos días promovió un grave escándalo en un café de la rambla de San Carlos y que una vez en el Gobierno civil le empujaron á trompazos contra los agentes de la autoridad á los que produjo varias heridas.

La Junta directiva del «Círculo de Tarragona», ha autorizado al reputado profesor de esgrima D. Arturo Bonafont, para que traslade la Sala de Armas que posee en la rambla de San Juan, núm. 35, en una de las espaciosas habitaciones de la referida sociedad.

Con objeto de fomentar la devoción á la Virgen del Pilar, que, como es sabido, tiene su altar, recientemente decorado, en la iglesia parroquial de San Francisco, la Colonia aragonesa de esta ciudad ha puesto á la venta una piadosa novena, compuesta por el señor Obispo de Huesca, é impresa en grandes tipos para que pueda ser leída con escasa luz, la cual pueden adquirir los devotos en la sacristía de la referida iglesia.

La *Gaceta* ha publicado un decreto disponiendo que los profesores de colegios particulares satisfarán su cédula personal por el importe de un tercio del alquiler del local cuando allí vivan; y otro concediendo autorización para que los alcoholes destinados al Valle de Arán puedan trasvasarse en barriles en Tárrega.

Tenemos buenas noticias de los proyectos que abraza la compañía de los ferrocarriles del Norte, respecto al tráfico en esta plaza.

Parece que se trata de construir una estación de mercancías en la línea paralela con los pórticos de la plaza del Muelle con grandes andenes en el de Costa, de cuyos terrenos cederá el Estado diez metros y dejando la empresa ferroviaria otros diez para el ensanche de la calle del Mar, donde se construirá una artística verja.

Todo el movimiento de vagones de carga se hará en aquel punto, suprimiéndose las maniobras en el paso-nivel del Muelle.

La parada de trenes de pasajeros se hará, como ahora, en la estación de Valencia-Barcelona.

El general de brigada D. Manuel Ruiz Rañoy, acompañado del teniente coronel de infantería D. Narciso Fonsdevila, revistó el domingo los somatenes de Sans y Hostafranchs, á cuyos individuos se repartieron medallas y diplomas conmemorativos de la proclamación de la Virgen de Montserrat como patrona del Instituto.

En la dirección del periódico *España*, ha cesado D. Manuel Troyano, pasando á substituirle el diputado por Valls, don Salvador Canals. En lo sucesivo, el referido periódico defenderá la política del Sr. Maura.

Dicen de Mataró que el domingo unos pescadores de Barcelona que iban á la pesca del *box*, al hallarse en el paraje por ellos denominado «San Vicente», en vista de Vilasar del Mar, se vieron sorprendidos al querer sacar sus redes con un peso extraordinario. Examinado éste, vieron que era un cable, el cual fué arrastrado por dichas barcas y conducido á tierra. Mide este trozo de cable, que se hallaba ayer depositado en el edificio de la Ayudantía de Marina, unos ciento treinta metros de longitud, y se sospecha si fué perdido ó abandonado por algún buque durante su travesía.

Ha llegado á la vecina ciudad donde se ha instalado provisionalmente con su distinguida familia, el Sr. Dtor. D. Carlos Pistor, ilustrado súbdito alemán que hasta últimamente ha tenido á su cargo la dirección de la sociedad «Electro Química» que en Flix tiene montada una muy importante fábrica, única en España, dedicada á la producción de productos químicos.

De Cambrils

L'altra diumenje tingué lloch en aquesta parroquia lo triduo que s'acostuma fer per l'Apostolat de la Oració al Sagrat Cor de Jesús. Vingué a predicar lo P. Bartroli qui ab paraula sencilla y magistralment desarrolló los tres temes següents: amor al próxim, la mortificación y la vera amistad que nos ensenya Jesús; en tots tres dies s'aplegá molta gent a l'iglesia; pero sobre tot, la Comunió general fou lluhidíssima. Una novetat trovarem en aquest triduo y es que tots los trisagis, motets y demés foren cantats per la nova capella que baix la intelligent direcció del organista Sr. Juliá s'está organisant en aquesta parroquia: ademés tots los cants que'ns feren sentir están basats en las reglas establertes pel Sant Pare en el seu Motu proprio y per lo tant completament nous. Un aplauso per tots los cantors y desitjo que tot sovint nos fassin sobrejar cans tan armoniosos.

Al Centre Catòlic s'acabaren ja les representacions de «Pastoret» y fins al últim dia va ser plé. Dona gust de veure aquella munió de socis que cada festa es reuneix en la Societat regnathi entre ells aquella relació social tan familiar que casi es propia d'aquestes associacions y ahont no se senten mes que converses útils y edificants. Una cosa hi trovo á faltar y son aquelles converses agricóles que'ns atre temps se donavan: senyor president del Centre, ¿no hi hauria medi de tornarho á emprendre? Desenganyemnos: les converses tal com se feyan contribuïen moltíssim al desenrotll de la ilustració, encara que siguin pobres, es dir: encara que'ls ponents no siguin un sabiosos com qu'al acabá se comensa la discussió del mateix punt entre tots, sempre's donan observacions y datos nous qu'augmentan lo caudal dels coneixements de cada hu.

Avans d'ahir la Junta de la Societat de socors als malalts «La Caritat» presentá balans del any passat y no obstant haver passat un semestre molt desgraciat, encara tenim 260 y pico de pesetas en caixa després de liquidades algunes poques mensualitats que faltan.—A.

GUERRA RUSO-JAPONESA

Según informes de origen ruso y procedentes de Mukden, los japoneses están verificando un lento pero amplio movimiento de avance contra el ala derecha de los ejércitos rusos, apoyándose en las orillas N. del Hunho y construyendo fuertes trincheras á medida que avanzan.

Una parte de los cosacos que operan contra Niutchung han regresado ya á lugar seguro hacia el N., permaneciendo los más todavía en los alrededores de aquellas posiciones.

En San Petersburgo se ha recibido una parte oficial en que contrariamente á los informes de origen japonés, el general Kuropatkine consigna que los cosacos lograron apoderarse de unas 200 carretas llenas de provisiones, y que además incendiaron los almacenes japoneses de Niutelmang y de Inken.

Algunos diarios londinenses, y entre ellos *The Standard*, publican telegramas en que se pretende que la defensa final de Port-Arthur ha sido menos heroica de lo que se afirmaba.

Dicen ahora que el número de prisioneros válidos que al principio se afirmaba llegaban apenas á cuatro mil, parece resultar que pasan bastante de veinte mil.

Los propios periódicos dicen que en Port-Arthur se han hallado víveres para más de un mes y abundantes cantidades de municiones para fusil; lo unico que faltaba en la plaza era el material sanitario.

Añade á esto *The Daily Mail* que, según dicen ahora los japoneses, los rusos podían aun resistir un par de meses.

A todo esto se hace únicamente al general Stoessel responsable de la capitulación, la cual dice que lamentan los demás generales moscovitas.

Las agencias inglesas dan cuenta ahora de las mas deplorables escenas que

dicen ocurridas en Port-Arthur, apenas se tuvo noticia de la capitulación.

Los soldados saquearon los almacenes de alcohol y medio borrachos recorrieron las calles de la ciudad, negándose á obedecer á sus oficiales; unos se entretenían destruyendo los cañones de las murallas, mientras otros echaban al puerto los fusiles.

La mayoría de los críticos militares deducen del parte oficial de Kuropatkine, que no pudieron los cosacos del general Mitchenko violar la neutralidad del territorio chino, como pretendían las informaciones de origen japonés.

De Nagasaki dicen que el paquebot japonés «Australien» ha salido de aquel puerto con rumbo á Francia, llevando á bordo al general Stoessel, á su esposa y á muchos oficiales rusos.

Lisboa.—Los periódicos refieren que la cañonera portuguesa «Linpongo» invitó á la escuadra rusa del almirante Rodjestvensky á tomar carbón desde los buques carboneros anclados fuera de la bahía de Tigres, al Sur de Angola y de las aguas jurisdiccionales portuguesas, á fin de evitar las reclamaciones de la otra potencia beligerante, y que el almirante Rodjestvensky accedió á ello.

San Petersburgo.—El general Kuropatkine comunica al Czar con fecha 16 del corriente que en la mañana del 14, con tiempo brumoso, un fuerte destacamento japonés cercó á una columna de caballería rusa que se dirigía hacia el Norte. Trabajó un combate á corta distancia, disparando la artillería rusa contra los japoneses á mil pasos y causando grandes pérdidas. La caballería rusa efectuó después de esto un movimiento de retirada, muy ordenadamente.

Las pérdidas de los rusos consistieron en 5 oficiales y 50 soldados muertos ó heridos.

El mismo día, otro destacamento japonés tuvo un encuentro con la caballería rusa, que había destruido la vía férrea y la línea telegráfica en una distancia de media versta al Norte de Tachichiao.

Un despacho del general Kuropatkine confirma los combates sostenidos los días 11 y 12 en dirección de Niutchung con objeto de cortar las comunicaciones de los japoneses.

En poder de los rusos cayeron 500 carros cargados de víveres, junto con un oficial y 14 soldados japoneses.

Los rusos incendiaron los almacenes de los japoneses en Inken, pero luego tuvieron que retirarse ante fuerzas superiores.

Aunque los japoneses se esfuerzan en disminuir el efecto producido por la atrevida correría de los cosacos del general Mitchenko á las líneas japonesas de comunicación, los informes que se reciben respecto de la referida expedición la presentan como favorable á los rusos y de excelentes resultados para éstos.

A dicha expedición seguirán otras por las mismas fuerzas de Mitchenko, en consideración á que la caballería debe emplearse sobre todo en servicios de exploración y en inquietar al enemigo.

Dicen de Chifu, que el comandante de un contratorpedero ruso que se halla allí anclado, declaró que los dos millones de cartuchos que se dice haber ocupado los japoneses en Port Arthur, son otras tantas cápsulas vacías, procedentes de la ocupación china y que son completamente inútiles para los fusiles rusos. Las granadas tomadas en Port-Arthur son también de procedencia china. Dicho comandante añade que los soldados rusos rompieron las llaves de sus fusiles antes de firmarse la capitulación.

Por la vía de Fusan dicen, desde el campamento del general Kuroki, que el actual invierno es excepcionalmente templado en dicha región. Ningún chino, de entre los mas ancianos, recuerda otro año semejante por lo benigno. Durante esta quincena, el termómetro ha marcado allí los 16° centígrados sobre cero, y durante el día nunca ha descendido mas allá de los 10°. Las noches han sido relativamente templadas y ningún río ó corriente de agua ha experimentado aun los efectos de heladas ó bajas temperaturas.

EXTRANJERO

Esciben de París con fecha 15 de los corrientes:

La batalla parlamentaria ha terminado á la una de la mañana y su resultado no ha correspondido á las esperanzas que abrigaban los respectivos contendientes. En apariencia el ministerio ha obtenido una mayoría de seis votos, pero en ese número figuran siete ministros: de modo que puede afirmarse á la vez que el ministerio ha quedado en realidad en minoría y debe retirarse y también que, por débil que sea, su mayoría le permite continuar ejerciendo el poder sin infringir las reglas parlamentarias.

Prescindiré de los pormenores del debate, que ayer, á excepción de un discurso de M. Ribot, no ofreció ningún carácter de elevación.

Es imposible imaginar nada mas rastroso ni vulgar que las frases pronunciadas por M. Combes, y su discurso, que duró cerca de dos horas y media, produjo un sentimiento de desagrado en todas las personas imparciales que lo oyeron. Unicamente los socialistas saludaron con algunos aplausos al presidente del Consejo, pero se notó que M. Jaurés no se asociaba á ellos. Esa abstención

merece ser tenida en cuenta por un motivo que luego explicaré.

A pesar de lo avanzado de la hora, los ministros se reunieron después de terminada la sesión, á fin de deliberar acerca de la conducta que convenia seguir.

Sabido es que antes de la sesión, M. Combes manifestó á varios diputados que, si su mayoría no excedía de una veintena de votos, se retiraría. De esta manera consiguió engañar á algunos cándidos que, sin esa promesa no hubieran votado en favor del ministerio. La mayoría de seis votos no le permitiría, pues, continuar en el poder; pero, una vez pasado el peligro, el presidente del Consejo no parecía muy dispuesto á cumplir sus promesas. En este sentido habló en la reunión de esta noche y M. Camilo Pelletan le apoyó energicamente. En cambio, otros ministros, y en especial el de Instrucción pública Monsieur Chaumié, declararon que consideraban moralmente imposible continuar en sus puestos; en vista de la situación en que les habían colocado los acontecimientos.

La discusión, aunque corta, fué muy viva y los ministros se separaron después de haber convenido que volverían á reunirse hoy para adoptar una determinación. El presidente de la república retrasó su salida para Montelmar, donde se proponía acudir al lado de su madre, que se hallaba gravísimamente enferma. La reunión ha debido celebrarse esta mañana, pero se guarda la mayor reserva acerca de lo que en ella se haya dicho y decidido.

Es indudable que M. Combes y Pelletan desearían continuar en el poder, al paso que M. Jaurés exige que se retiren. Este es el motivo que explica la actitud de M. Jaurés, de que anteriormente he hablado. El jefe de la extrema izquierda intervino en la discusión; pero se observó que, si bien defendió la política ministerial, no elogiaba á los ministros. Esta mañana su periódico la *Humanité* publica un suelto en el que se declara «que es permitido considerar abierta la crisis», en vista de que la débil mayoría obtenida por el gabinete no parece consentirle ya «asumir la responsabilidad del poder».

M. Jaurés opina que, si M. Combes se obstina en conservar el poder, no logrará otro resultado que retardar algunos días una caída inevitable en tales condiciones, que no solamente constituirán una censura contra su persona, sino también contra su programa. En cambio, si M. Combes se retira voluntariamente, el programa ministerial, en concepto de M. Jaurés, conservará una mayoría y bastaría confiar su ejecución á otro hombre político, el cual pudiera ser M. Brisson, acompañado de M. Clémenceau, cuya hostilidad empieza á alarmar á los socialistas.

Es probable, pues, que, no obstante su repugnancia, M. Combes ceda bajo la presión de M. Jaurés y hasta se dice que ayer, durante una suspensión de la sesión, M. Combes celebró una entrevista con M. Brisson para manifestarle que deseaba transmitirle el poder, aun en el caso de que la jornada le fuera favorable. Añádese que M. Brisson se excusó muy débilmente, como persona que cree que se le ofrece lo que le corresponde. En todo caso, ése sería para M. Brisson un medio de tomar su desquite de la elección de M. Doumer para la presidencia de la Cámara de los diputados.

Sin embargo, del dicho al hecho hay gran trecho, y si M. Combes se retira, como parece probable, no es completamente seguro que el presidente de la república confíe á M. Brisson el encargo de construir un gabinete. Lejos de ello, se considera como la más verosímil una combinación que reuna los nombres de M.M. Millerand, Ribot y Carlos Dupuy, ó otra en la que al lado de M. Carlos Dupuy figure M. Poincaré, amigo personal del presidente de la república. Empero, en la actualidad, lo mas prudente es abstenerse de todo género de conjeturas, hasta que se sepa la decisión que haya adoptado M. Combes.

OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

NACIDOS.—Jaime Llombart Donato, FALLECIDOS.—Josefa Mas y Mas, Portalet, 1, (71 años).—Carmen Aleu Ximenis, Salinas, 12. (10 meses).
MATRIMONIOS.—Ninguno.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Embarcaciones llegadas ayer

De Huelva y es. v. «Grao», de 1010 ts., c. Lloret, con efectos, consignado á D. R. Musolas.

De Valencia v. «Antonia», de 494 ts., c. Bosch, con efectos, consignado á don R. Musolas.

Despachadas

Para Génova y es. v. «Grao», con cargo general.

Para Cete y es. v. «Antonia», con cargo general.

CIERRES DE BOLSA

Madrid, 18

4 por 100 interior contado. 77'80
4 por 100 ídem fin de mes. 77'80
4 por 100 ídem fin próximo. 78'2
4 por 100 amortizable. 78'2

Banco de España	452.00
Tabacalera	409.50
Cambios de París	32.75
dem de Londres	33.85

Cambios de Barcelona, día 18

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres a 90 días fecha	32.75	dinero
Id. a 3 días vista	33.00	"
Id. cheque	33.00	"
París a 3 días vista	82.90	"
Id. cheque	82.90	"

EFFECTOS PUBLICOS

	Dinero	Pape
4 por 100 interior contado	00.00	00.00
5 " " " " " "	77.82	77.82
amortizable contado	98.35	98.45
" " " " " "	98.35	98.45
Imprestito municipal de Barcelona a por 100	102.85	103.00
" " " " " "	102.85	103.00
" " " " " "	102.85	103.00

OBLIGACIONES CONTADO

errocarril Norte Segovia 5 por 100	102.75	103.00
" Almansa " " " "	102.65	102.85
" S. Juan Abadesas " " " "	00.00	00.00
" T. B. y F. 2 1/4 por 100 " " " "	57.65	57.75
" Alicante 4 por 100 " " " "	92.65	92.85
" " " " " " " "	101.85	102.00
" M. B. R. R. 2 1/4 por 100 " " " "	56.50	56.75
" Almansa no adhe. 3 " " " "	59.00	59.50
" adhe. " " " " " "	75.15	75.35
" Orense 188-82 " " " "	49.75	50.00
" prioridad 3 por 100 " " " "	102.50	103.00
" Cáceres y O. España 5 id " " " "	79.00	80.00
Canal de Urgel " " " " " "	00.00	00.00
Compañía Trasatlántica 4 por 100 " " " "	98.75	99.25
Tabacos Filipinas 4 1/2 por 100 " " " "	102.50	103.00
Barcelonesa de Electricidad " " " " " "	102.50	103.00

ACCIONES FIN MES

Banco Hispano Colonial	00.00	00.00
Banco de Barcelona	24.00	24.10
Catalana General Crédito	53.50	53.60
Crédito " " " "	87.30	87.40
Ferrol. Medina, Z. y Orense a Vigo	53.50	53.60
Banco Préstamos y Descuentos	87.30	87.40
Crédito Mercantil	53.50	53.60
" Alicante " " " "	53.50	53.60
" Norte de España " " " "	53.50	53.60

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Reformas en Marina

Madrid: 8 3 t.
El ministro de Marina se propone reformar el cuerpo de escribientes auxiliares; entre las modificaciones que piensa incluir el Sr. Cobián están la jubilación forzosa a los 65 años, el aumento de sueldo cada ocho años y la supresión de los requisitos de embarco.

Crimen de Mazarete

4 t.
Hoy ha dictado sentencia el Tribunal Supremo en la causa por el crimen de Mazarete. No se da lugar al recurso de casación y por tanto queda en pie la sentencia de la Audiencia de Guadalajara, que condenó por la muerte del «Acetero» a Eusebio García y a Juan García Moreno.

El archiduque Federico

En el sud expreso han llegado a esta corte, procedentes de Viena, el archiduque Federico y sus hijas Enriqueta, Gabriela e Isabel. En un coche de la real casa se trasladaron a Palacio, donde se hospedan.

Conferencia comentada

5 t.
Es objeto de muchos comentarios una conferencia que ha celebrado el Sr. Canalejas con el general Azcárraga, atribuyéndosela importancia política.

De Jerez

Telegrafían de Jerez de la Frontera que los concejales conservadores de aquel Municipio, atendiendo a la expectación que reina en el vecindario, se presentaron en las Casas Consistoriales con objeto de celebrar sesión para resolver sobre la petición de los industriales de que se anulen los nuevos arbitrios.
La ausencia de los concejales liberales impidió que se celebrara sesión, que se verificará de segunda convocatoria.
Reina tranquilidad en la población.

Consejo de ministros

A las seis se han reunido los ministros en Consejo en la Presidencia.

«La Gaceta»

Publica un Real decreto reformando el artículo 17 del Reglamento de Contribución industrial y comercial de 28 mayo de 1896; otro denegando una instancia de la Compañía Trasatlántica sobre reforma de Sanidad exterior, y una Real orden por la que se dispone que los Consejos provinciales de Agricultura, Industria y Comercio sigan funcionando hasta que se constituya el Consejo Superior de Agricultura.

También publica una circular de la Fiscalía del Tribunal Supremo ampliando la de 30 de noviembre último relativa a calificación de los delitos de corta ó sustracción de alambres de líneas telegráficas ó telefónicas.

Bolsin

En el corro se cotizó esta tarde: Interior fin mes, 77'35. Interior fin próximo, 00'00. Francos, 32'00. Libras, 33'11. Empréstito nuevo, 98'35.

Banquete

Valencia.—El domingo próximo se celebrará en Alcira un banquete en honor del diputado á cortes señor Calabuig, por las gestiones que éste ha realizado en pró de las obras de defensa contra las inundaciones del río Jucar.

Esta mañana han visitado al gobernador y al alcalde de Valencia, el alcalde de Alcira y el diputado provincial por aquel disirito, para invitarles á dicho acto.

La cuestión obrera

Valencia.—El la capital y en el puerto reina completa tranquilidad. Siguen las gestiones para solucionar la huelga de cargadores y descargadores del puerto. Esta mañana ha celebrado algunas conferencias el gobernador civil con el presidente de la Cámara de Comercio, con algunos comisionados de los huelguistas y con varios socios del Montepío obrero. Aunque no se ha llegado todavía á ninguna solución, se espera conseguir en breve un acuerdo satisfactorio.

También ha celebrado una conferencia el alcalde con el conocido agente de aduanas Sr. Miquel, habiéndole indicado éste un medio de solucionar la huelga. Han guardado reserva sobre este punto ambos conferenciantes.

EXTRANJERO

El frio en Inglaterra

Paris.—Telegrafían de Londres que durante los dos últimos días ha reinado un fuerte temporal en toda Inglaterra, ocurriendo multitud de desgracias en los puertos.

En Escocia ha nevado copiosamente, interrumpiéndose la circulación de trenes.

El conflicto de los Balkanes

Paris.—De Viena telegrafían también que el conflicto turco-balcánico adquiere graves caracteres. La soldadesca turca realiza actos innobles y toda clase de atropellos.

La crisis francesa

Paris.—El ministerio que se cree más probables es el siguiente: Presidencia é Interior, Rouvier; Negocios Extranjeros, Delcassé; Hacienda, Poincaré; Justicia, Barrien; Instrucción pública, Barton; Guerra, Berteaux; Marina, Fonge; Colonias, Etienne. Agricultura, Rouan; Obras públicas, Bienvenu Martin ó Merlan; Comercio, Gautier; Gorreos y Telégrafos, Clementel.

La Embajada francesa

Paris.—Los periódicos publican un despacho de Tánger en el que se asegura que por orden del Sultán, la Embajada ha tomado un camino es-

pecial para llegar á Fez, ante el temor de las denuncias de la tribú de Beni-Hassen, donde reina la anarquía.

El viaje de la Embajada durará unos quince días.

Un terremoto

Paris.—Telegrafían de Baku que la ciudad de Shemakho ha sido aniquilada por un terremoto, muriendo sepultadas centenares de personas.

Descarrilamiento

Paris.—Telegrafían de Viena que ha descarrilado cerca de Hohenau un tren rápido procedente de Brunn.

Resultaron un muerto, dos heridos graves y veinte leves. La línea ha quedado interceptada.

Han sido causa del descarrilamiento los temporales que hace tres días reinan en aquella región.

La huelga de Westfalia

Paris.—Según telegramas de Berlin, la huelga de mineros de Westfalia se extiende rápidamente.

El comisario del Gobierno, que intentaba una avenencia entre patronos y obreros, ha abandonado sus gestiones en vista de la imposibilidad de llegar á una fórmula de arreglo.

La huelga de Poutiloff

Paris.—Telegrafían de San Petersburgo que continúa sin resolver la huelga de los obreros de una fábrica de Poutiloff.

Los huelguistas han elegido una comisión encargada de exponer á los directores de la fábrica los deseos de los obreros.

Se han organizado colectas para socorrer á los huelguistas.

El club obrero ruso constituido en abril de 1903, y que consta en la actualidad de 7.000 miembros, es el que sostiene principalmente la huelga.

Dicho club ha establecido once sucursales en provincias y posee depósitos de víveres, fondas y toda clase de servicios útiles para la subsistencia de los huelguistas.

Funerales de Mme. Loubet

Paris.—Telegrafían de Marsanne que se ha verificado el acto de la traslación del cadáver y los funerales de Mme. Loubet.

El templo estaba adornado con sencillez. La ceremonia resultó solemne.

El presidente de la República y los demás individuos de la familia de la finada ocupaban puesto preferente en el templo.

La concurrencia fué numerosísima.

Los restos de la finada fueron depositados en el panteón que posee la familia en el cementerio de dicha población.

Mr. Loubet acompañó al féretro á pie hasta el cementerio, lo mismo que los demás individuos de la familia.

El presidente de la República ha regresado á Montelinar después de medio día.

Bolsin de Paris

Exterior español, 91'52.
Acciones Norte, 194'00.
Alicante, 316'00.
Plata fina, 000'00.

El conflicto ruso-japonés

Reforzando á Oyama

Paris.—Despachos de San Petersburgo dicen que de un momento á otro van á reanudarse las hostilidades en la Manchuria y que temiendo las consecuencias de la lucha los chinos huyen á las montañas.

Añádese que han llegado al campo de operaciones incorporándose al cuerpo de ejército del mariscal Oyama 40.000 japoneses pertenecientes á las fuerzas que el general Nogi empleó en el sitio de Port-Arthur.

Barcos utilizables

Paris.—Telegrafían de Londres que, según los informes enviados últimamente á Tokio por los ingenieros japoneses de Port-Arthur, de la

Observatorio meteorológico de esta Universidad Pontificia.—Día 18

Longitud en tiempo 0 Horas, 5 Mints. 1'8 Segs. E. Greenwich.—Latitud 41°, 7'14" N.—Altitud 95 Metro.

HORAS de observación	BARÓMETRO y al nivel del mar.	TEMPERATURAS EN GRADOS CENTIGRADOS				VIENTOS			
		Normal	MÁXIMA Sol	Sombra	MINIMA Reflejo	Sombra	Oscilac.	Dirección	Vel en 24 hs.
9 mañana	757.47 Milíms.	7.20	14.00	12.50	5.08	3.50	4.00	0.	602.20 kilmt.
3 tarde	757.37 Milíms.	13.20							

HORAS de observación	ESTADO del cielo	NUBES Cantidad	PSICROM humedad relativa	AGUA evda. en 24 horas	LLUVIA en 24 horas.	OBSERVACIONES particulares.
9 mañana	Despejado	0.8	57	6.50	16	
3 tarde	id.		52			

ODONTOL

No existe mejor antiséptico dentífrico, con su uso constante dentadura blanca, se previenen y curan con toda seguridad las enfermedades de la boca y dientes calmando pronto el intolerable dolor de muelas.

DE VENTA: en todas las buenas Farmacias, Droguerías y Perfumerías. Depósito Dr. Andreu, Barcelona.

escuadra rusa sumergida en aquellas aguas sólo serán utilizables dos grandes acorazados y dos cruceros.

Plan de Kuropatkine

Paris.—Telegrafían de San Petersburgo que Kuropatkine se propone desarrollar un movimiento ofensivo en una llanura de 40 kilómetros, tomando parte 250 mil infantes, además de numeroso contingente de caballería y artillería.

ÚLTIMA HORA

Varias

11'05 n.
El Consejo de Ministros ha acordado socorrer á los moros pobres de Melilla.

—En el Senado se han reunido los exministros demócratas acordando emprender una activa campaña en preparación de las elecciones provinciales.

—Telegrafían de Granada que se ha verificado el acto del sepelio del Sr. Arzobispo que ha sido enterrado en la Catedral.

Al luctuoso acto asistieron los señores Obispos de Málaga y Guadix.

MENCHETA.

Tip. de F. Suñerías, Conde de Rius, 9.

FAMILIA

de Tarragona que ha ido á vivir á Barcelona, en punto céntrico, desea encontrar para tratarlos como en familia, dos huéspedes de buenas referencias, preferido fueran de esta capital ó conocidos de ella. Para informes Unión, 12, 1.º

A LOS QUINTOS DE 1905

EMPRESA

LA MÁS ECONÓMICA DE ESPAÑA
Establecida en Madrid Cava baja, 7, principal, centro, bajo la dirección de D. Evaristo Romero Fernández, propietario.

Garantía sólida y verdad

Depositando 750 pesetas antes del sorteo y á nombre de los mismos interesados en el Banco de España, Casa de Banca ó de Comercio, se redime á metálico, si toca el servicio de activo, por los medios que establece la Ley.

Pídanse condiciones al representante en Tarragona: D. Celestino Salvadó, Conde de Rius, 3, 1.º

Falset: D. Lorenzo Cardona Vila, procurador.
Gandesa: D. José Monteverde Byet.
Montblanch: D. Luis Aragonés, secretario Juzgado Municipal.
Roquetas: D. José Riba Vallverdú, calle de San Antonio.
Tortosa: D. Joaquín Vallés Llerda, Santa Ana, 7.
Valls: D. José Murtró López, San Antonio, 11.
Vendrell: D. José Ferret Bassa, secretario Juzgado Municipal.

¡¡FUMADORES!!

EL MEJOR



PREMIADO

En la Exposición Universal de París 1900 y en la de Barcelona 1888.
Depósito en Tarragona: D. Ramón Abelló, Conde de Rius, 10.
TIENDA DE MERCERIA

Recomendamos

á nuestros lectores, una posada ó casa de huéspedes cristianamente montada en la capital del principado, dirigido por el cocinero que fué del Excmo. señor Obispo Urquinaona. Se sirve desde tres pesetas por día, comprendiendo desayuno, comida, cena y habitación.
Calle de la Paja, números 13 y 15, piso 2.º.—Barcelona, frente calle Baños Nuevos.
Nota: es de suma utilidad conservar la dirección, pues la casa como particular no ostenta rótulo alguno.

Centro general de QUINTAS

Manuel Castanera Esteban

PROPIETARIO, CAPITALISTA Y RENTISTA
21 reemplazos de contratación de la suerte de soldado

La casa que más redenciones y substitutiones ha hecho en toda España y la que más garantías posee, tanto en fincas como en metálico, á responder de su exacto cumplimiento.

Verifica toda clase de contratación—redención del servicio de las armas, antes de verificarse los sorteos, de los mozos correspondientes á las Regiones militares 2.º, 3.º, 4.º, 5.º y 6.º, ó sea á todos aquellos alistados para el próximo reemplazo del año 1905 de las provincias de Alicante, Almería, Avila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Castellón de la Plana, Ciudad Real, Gerona, Granada, Guadalajara, Huesca, León, Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Salamanca, Santander, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona Teruel, Valencia, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

CLASES DE REDENCION

1.º Por 800 pesetas verifica antes del sorteo el seguro llamado á todo evento, Prima fija, esto es, sin riesgo alguno, quedando el contrato libre del servicio de las armas, por medio de la redención á metálico por las Cajas del Estado, sin que tenga el contratado que hacer ningún otro nuevo desembolso por concepto alguno.

2.º Verifica también el seguro á pagar en dos plazos, ó sea en 840 pesetas; 540 que entregará el interesado al hacer el contrato y las 300 restantes las pagará el día 30 de agosto del año 1905.

Todos los interesados de las 34 provincias antes citadas conocen muy bien las grandes garantías de este Centro general, y prueba de ello es las 2.758 operaciones de redención—substitución que se verificaron á los interesados en el último reemplazo de 1904, todas ellas á prima fija.

Oficinas: calle Pradilla, núm. 34, (Torrero).—Zaragoza.

Dirección telegráfica y telefónica: CASTANERA.—ZARAGOZA.

Depósito y cuentas corrientes en los Bancos de España y Crédito; en Zaragoza; y en Pamplona, en el Crédito Navarro y Banco de España.

Representante en Tarragona: D. Enrique Mir y Escala.

Oficinas: calle de la Unión, núm. 7, piso 2.º

VINOS FINOS

DE ROMAN SALESAS

producidos y conservados en sus Propiedades y Bodegas de Vilaseca de Solcina.

ACEITES FINOS DE OLIVA

Y Vinagres de vino

de la misma procedencia.
Depósito en esta capital para la venta al detalle y reparto á domicilio, ARMAÑÁ, 6.

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent Salud único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El Jarabe de Hipofosfitos, marca SALUD, se receta, a las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rábano, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

EMULSION NADAL ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Unica que contiene el 80 por 100 de aceite hígado de bacalao y glicerosfosfatos é hipofosfitos de cal y de sosa.

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de Barcelona, mediante el análisis de los Sres. Dres. Bonet, Catedrático de Farmacia de Madrid y Codina Langlin de Barcelona.

Es alimento concentrado, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos y salida dientes. Necesaria á los niños, embarazadas, viejos y personas débiles; para las enfermedades consuntivas, convalescencia, diabetes, tos, catarros, tisis, escrófulas, raquitismo, linfatismo y dolores; aumenta la leche y el vigor.

VENTA: FARMACIAS Y ALMACENES DE DROGAS.—EN TARRAGONA. MAYOR. 14

LA SALUD

está en no sufrir del estómago

Las Pastillas digestivas, Eigel curan las dispepsias ácidas, atónicas, flatulentas, Atonias gástricas, Avez de del estómago, Gastralgias, Neurosis del estómago, etc.

Efectos seguros y rápidos; hay miles de enfermos curados, como lo atestigua la demanda de cajas. Véase el prospecto que acompaña la caja.

VENTA: Farmacia del Dr. Clarío, Carders, 44, Barcelona.

NOVEDADES

MANUEL LLAURADO

UNION, 21.-TARRAGONA

Grandes rebajas de precios por fin de temporada

En abrigos para Señora, Boas, Lanerías, Panería, Algodones, Fantasías, Tapicerías, Tapetes, Mantas de Lana y Algodón. Géneros de punto, Tapabocas, Pañuelos abrigo. Varios géneros de temporada.

GANGA: Capas pirineos para niñas desde 19 reales una.

FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

Y PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONOMICOS

Azulejos, Baldosines, fregaderos vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA

Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona

A los quintos de 1905

Gran Centro de redenciones militares

Establecido en Guadalajara en el año 1880 bajo la dirección de D. Antonio Boisaren y Claverol, propietario en aquella capital y en la villa y corte de Madrid, Industrial y Rentista.

Precio de las operaciones

Al contado: 850 pesetas A plazos: 875 pesetas

Por 850 pesetas depositadas en el Banco de España, casas de banca de reconocido crédito, antes del 12 de febrero, serán redimidos los mozos que se aseguren en este Centro, si por el número que obtengan en el sorteo les corresponde ser soldados. Igualmente lo serán los mozos que se aseguren por 875 pesetas entregando 475 al contado y las restantes para el 15 de agosto próximo.

Este Centro redime gratis al quinto que demuestre que cualquier Sociedad de las conocidas que funcionan en Madrid, cuenta con garantías para responder en forma legal al cumplimiento solamente de unos cuantos contratos.

Para más detalles y suscribirse, diríjanse á D. Salvador Rovira, Apodaca, 24, 2.º, Tarragona.

CAPAS A PRECIO DE FÁBRICA

Grande surtido de capas, paño de superior calidad con elegantes y variados embozos desde

3 á 20 duros

Todos los demás géneros á precios baratísimos. Saldos continuamente de trozos con grandes rebajas.

Tarragona, J. Guell, Mayor, 39, Tarragona

Cerrado los días festivos

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, y el 21 de la Coruña el vapor

REINA MARIA CRISTINA

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de enero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz, el vapor

MONTEVIDEO

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, é isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de febrero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor

MONTSEBBAT

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico-Habana, puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con trasbordo en Puerto-Rico para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 4 de febrero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

ISLA DE LUZON

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapoor y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor

LEON XIII

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

Línea de Fernando Poo

El día 25 de enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor

SAN FRANCISCO

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor

M. L. VILLAVEDE

directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.

Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También admite carga, y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicio por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarcan en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 20 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de abril 1904. publicada en la «Gaceta» del 29 del mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los mercaderes que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes diríjanse á su Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Zaragoza.

Tarragona.—Conde de Rius, 23 Rambla S. Juan, 57.

Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla de San Juan, núm. 57; Teléfono 48

SASTRERIA Y CAMISERIA
VICENTE BRELL
DE

Siendo de día en día mayor el número de clientes eclesiásticos que se surten en esta casa, desde la próxima temporada quedará establecido todo el surtido para la construcción de dultes, balandranes, mantos y solanas de todos precios. Sonara desde ocho duros. Géneros alta novedad para trajes de caballero, vestidos y abrigos para Señora. Esmero, puntualidad y prontitud en los encargos.

PASTILLAS SERRA.

son las mejores para curar la TOS

y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque modifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro pues no contienen opio ni morfina.

Á DOS REALES CAJA

ABONO INDIANO VEGETAL

para toda clase de cultivos en particular para hortalizas y frutos primarizos reconocido por eminentes agricultores y agrónomos de diferentes países de Europa.

Representante en la comarca: D. Pablo Tomás Sole

PLAZA FUENTE, 19. TARRAGONA

“LA REGENERACION”

Sociedad anónima de crédito y Seguros DOMICILIADA EN ZARAGOZA

CAPITAL SOCIAL: 500.000 PESETAS

Presidente: D. Cayetano Lapoya é Ingoyen, (Director de «La Actividad»).

Director: D. Francisco Urrea García.

Representante en Tarragona: D. León Ferreté, caballeros, 10.

Seguro contra los perjuicios que sobrevienen á consecuencia de los incendios

Al ocurrir un incendio en objetos asegurados, la compañía aseguradora paga al asegurado el importe de los daños ocasionados por el siniestro; pero ello no evita los perjuicios que á éste le sobrevienen, ya por la paralización de su industria hasta que se restaura lo incendiado, ya por el cierre temporal del comercio y pérdida de clientela, ora por el desahucio de la casa incendiada; á remediar estos perjuicios ha venido «La Regeneración». Los industriales pagan por este nuevo seguro un 20 por 100 de la prima que les cuesta el seguro contra incendios, y, en caso de siniestro, perciben de «La Regeneración» un 20 por 100 de lo que se les paga por dicho seguro; los comerciantes, el 15 por 100, y los propietarios el 10 por 100, encontrándose el asegurado por estas das formas, con su capital garantido en todo tiempo.

Seguro sobre la muerte é inutilización del ganado caballar, mular, asnal y vacuno.

Es, este seguro, de grandísima utilidad á los ganaderos, á los dueños de vaquerías, á los de carruajes de alquiler y transportes, y á los agricultores, industriales y particulares que tengan caballerías, pues por él quedan á salvo de los perjuicios que pueden sobrevenerles por muerte ó inutilización de las mismas y disfrutan de otras ventajas no menos provechosas.